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金發局倡前海拓QDII3
報告提21項建議 加快港人幣離岸市場

金發局21項有關人幣發展建議
（一）與內地檢討現時香港居民每天每人兌換人民幣和向內

地匯入人民幣限額的安排

（二）組織到全球推廣香港人民幣離岸市場作為第三方融資

市場的潛力，尤其重視新興市場國家企業到香港發行

人債

（三）考慮設立專題小組，研究如何將香港建立成為人民幣

資產管理中心

（四）建議在前海試點QDII3，初期可考慮給予前海500億

人民幣和50億美元總額度

（五）擴大銀行跨境人民幣貸款的試點範圍到金融機構

（六）允許境外市場的人民幣業務參加行，在境內作轉貼現

質押式回購交易

（七）允許境外參加行在內地銀行間債市發行大額可轉讓存

款證

（八）允許境外參加行在內地銀行間債市發行「熊貓債」

（九）允許境內企業向境外匯出與目前美元額度相應的人民

幣

（十）允許合格投資者以外幣和人民幣兩種形式對外投資

（十一）具體落實將RQFII額度擴大到所有香港金融機構

（十二）建議國企使用交易所外匯期貨合約，對沖商品期貨

業務中的匯率風險

（十三）允許中投、國有保險公司等部分資金，以人民幣形

式配置於香港，投資於人債等市場

（十四）爭取香港和內地商品交易所之間，實現有控制的投

資資金流動

（十五）允許香港的境外參加行參與未來人民幣跨境支付系

統首階段運作

（十六）簡化有關跨境支付人民幣再保險保費的審批程序

（十七）發展人民幣回購市場

（十八）考慮為零售客戶在港設立債券電子交易平台

（十九）建議港交所推出CNH兌其他主要貨幣如歐元、日

圓、澳幣等外匯期貨產品

（二十）協助港交所利用LME平台，推出以人民幣計價及結

算的貴金屬期貨合約

（廿一）推動形成CNH的交叉匯率

製表：周紹基

梁振英歡迎金發局報告

港交所冀與金發局合作

政治分化損港競爭力

港金融業偏重股市需多元化

人幣業務臨挑戰 須重新定位 香港文匯報訊（記者 周紹基）金發局主席史美倫昨指
出，本港受到各地競爭對手的威脅，包括金融服務業不夠
多元化、區內競爭對手崛起、內地經濟自由化，以及本港
社會政治分化日益嚴重，令香港在多個競爭力調查中排名
都滑落。
研究報告提及，香港作為國際金融中心的各項挑戰中，

還包括本港出現社會過分政治化，以及分化嚴重、如立法
會在5月的「拉布」行為令年度預算案押後通過，該局認為
此舉在過往是難以想像，有可能會癱瘓港府財政。
報告又說，香港的和平示威，近期被示威者用愈益暴力

及攻擊手法，引起社會不安，令本港營商環境及形象受
損，同時，港人和內地居民因部分商品或服務短缺造成關
係緊張，加深了社會分化，部分港人現時對內地同胞採取
敵對態度，也不利兩地的發展。

香港文匯報訊（記者 周紹基）就金融發展局發表6份研
究報告，港交所（0388）及銀行公會均表歡迎，認為當中
的系列建議，有利香港金融服務業的長遠發展，及鞏固香
港作為領先國際金融市場的地位。
港交所指出，在6份研究報告中，當中注意到金發局建議

擴大及深化香港市場的資產類別，以及吸引不同司法權區
的企業到香港的交易所上市。港交所行政總裁李小加表
示，金發局報告中提及的建議，正好與該行年初提出的
《戰略規劃》目標不謀而合，並期望與金發局合作，鞏固香
港作為領先國際金融市場的地位。
港交所又指，正致力加強香港作為首選離岸人民幣中心

的角色。現時，共有101隻人民幣計價產品在港交所旗下證
券及衍生產品市場買賣，港交所的人民幣貨幣期貨自去年9
月推出以來，一直錄得穩定增長，今年11月13日的未平倉
合約張數，更創下14,105張的紀錄。港交所一直留意並會
繼續評估市場對買賣人民幣兌其他貨幣期貨的需求。

銀公指利港金融發展

另外，銀行公會亦表示，歡迎金發局發表的六份報告，
報告載列一系列建議，當中包括加強香港作為國際金融中
心的領導地位，以及憑藉內地的金融業發展和改革，發揮
互補互利的效益。公會認為，有關建議有利香港金融服務
業的長遠發展，並期望依據該等建議制定相關措施。

香港文匯報訊（記者 周紹基）金發局完成首批6
份研究報告，來自另外兩個小組報告也會在未來兩
個月完成。該局主席史美倫表示，今次的研究報
告，技術含量極高，除了大量研究本港的人民幣業
務未來發展外，也指出了香港的金融服務業偏重股
市，需要更多元化，包括可發展成房託基金的集資
中心，但港府需要就此而修訂相關法例。三中全會
中提及，將擴大對香港的開放和合作空間，她為此
感到鼓舞。

倡發展房託集資中心
6份研究報告中，其中一份建議香港發展為房地產

信託基金的集資中心，鼓勵散戶及機構投構者投資上
市的房託基金，間接投資房地產市場，因為投資額較
低，交易流動量較高，香港未來適宜加重力度發展。

但過去10年，在港上市的房託基金只有10隻，發展速
度較慢。因此，金發局建議政府修訂房託法規，例如
將房託基金所得的租金收入，豁免繳交利得稅，並容
許將不多於資產總值的10%金額，投資在買地等物業
項目，也建議廢除強積金計劃的一成投資房託基金的
准許上限。
該局又表示，本港新股上市中，有六至七成都是來

自內地公司，加上香港金融業現時太偏重於股票市
場，使金融業的整體抗逆能力較弱。該局建議要增加
本港的金融業廣度，例如穩定收益產品、貨幣類投資
產品及財富管理業務等，都是可增加發展的項目。

不評論阿里上市個案
今次的研究報告亦提出香港怎樣協助內地企業集資

及走向世界，進一步擴大IPO市場，史美倫表示，本

港IPO市場過度偏重零售主導的監管思維，但她不肯
評論阿里巴巴的上市個案。
金發局的報告主要探討如何鞏固香港作為全球金融

中心、內地金融業發展改革與香港的地位、加快建設
香港離岸人民幣中心、發展香港成為房託基金集資中
心、為香港開放式投資公司設位法律與監管框架建
議，以及私募基金稅務寬免等六個報告。金發局的網
站亦在昨日開始運作。

香港文匯報訊（記者 周紹基）金融發展局經

過近一年研究，旗下5個工作小組中有3個已完

成報告，並於昨日提出21項建議（見表），重點

加快發展香港人民幣離岸市場，包括建議港府推

動內地在初期給予前海500億元人民幣及50億美

元的QDII3總額度，透過QDII3提升及改善香港

人民幣的流動性。金發局主席史美倫表示，多數

企業認為人民幣缺乏流動性，是本港人民幣離岸

業務最大瓶頸，而各地競爭對手開始發展人民幣

業務，勢將威脅香港的國際金融中心地位。

金發局報告指，本港多數參與人民幣業務的金融機構
認為，人民幣流動性的缺乏和不穩定是人民幣離岸

業務的最大瓶頸，該局提出有關加快發展香港人民幣離
岸市場的政策建議。相關內容分成「特區政府」、「推動
內地改革」和「香港金融業」等三個部分和21條建議。

助提升港人幣流動性

其中，報告指，特區政府和業界應該進一步參與和推
動內地資本項目的穩步開放，尤其是擴大資本項下人民
幣跨境流動管道的改革。建議在前海深港現代服務區試
點QDII3(前海合格境內機構投資者計劃)，允許在前海註
冊的所有金融機構，包括銀行、券商、基金、保險公
司，取得一定的對外投資的額度。QDII3計劃應取消大部
分和大幅簡化其他對具體投資產品的審批程序。
建議指，試點初期可以考慮給予前海500億人民幣和50

億美元的QDII3總額度，由前海管理局按透明程序和標準
（如機構的資本金規模乘以系數）來分配給機構。特別安
排QDII3人民幣額度將有助於提升香港的人民幣流動性。

檢討匯入內地人幣上限

其他具體建議還包括與內地檢討現時香港居民每人每
日兌換人民幣，以及匯入內地的人民幣上限安排；具體
落實將RQFII額度，擴大至所有香港金融機構；允許香港
的境外參加行，參與未來人民幣跨境支付系統首階段運
作；發展人民幣回購市場，以及建議內地容許境外機構
參與內地的債市，發行大額的可轉讓存款證等。
金發局的其中一份報告指出，離岸人民幣市場的規

模、產品及國際使用程度仍屬剛起步階段，人民幣的

80%外匯交易、98%的人民幣債券餘額，以及99%的存款
都集中在內地，相比已國際化的美元，其三分二的外匯
交易、三成的存款及一成的債券餘額在境外，反映離岸
人民幣市場還有巨大發展空間。

港人幣存量增速放緩

報告推算，若人民幣在15年內，國際化程度相等於美
元的三分一，離岸人民幣存量需達到11萬億元，以本港
可持有其中50%計算，本港人民幣的存量在2028年，應
要有6萬億元。不過，本港人民幣的存量增速卻在放慢，
在2009年初至2011年11月，香港人民幣存款大幅增長達
10倍，惟由2011年12月至今年9月止，香港的人民幣存款
只增長24%至7,300億元（不包括可轉換存款證及銀行同
業存款）。但其他地區的離岸人民幣增長卻高達6.5倍，升
至3,000億元，反映香港佔離岸人民幣存款比重明顯下
降。
金發局認為，增速放緩主因是本港人民幣投資產品相

對有限、收益率相對較低、RQFII基金收費過高。此外，
人民幣資本項下的跨境流動管道過窄、境外個人獲得人
民幣額度亦有限制，都阻礙了本港人民幣的增長。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、周紹基）行
政長官梁振英昨日對金發局呈交研究報告表示
歡迎，他指出，金發局自今年1月成立之後，
進行了廣泛和深入研究，對香港金融業的發展
路向，提出了有建設性的主張，並且在促進本
港金融業多元化發展，以及提升香港作為國際
金融中心的地位和作用，提出一系列具體建
議。政府及相關監管機構會詳細研究和積極跟
進。

拒評是否施政報告初稿

對有傳媒指金發局公布的調查報告，將是明
年1月公布的施政報告中有關金融服務部分的
內容，該局主席史美倫昨否認此說，並表示撰
寫報告期間沒詢問梁振英及特首辦意見，因為
工作小組原意是為了聽取業界的廣泛意見，故
整個報告的產生完全是由業界來主導。

香港文匯報訊（記者 周紹基）金發局主席史美倫
昨表示，當人民幣成為可自由兌換貨幣，香港作為離
岸人民幣中心的角色難免須重新定位。報告指，金融
業對本港發展重要，對生產總值貢獻高達16%，直接

或間接創造職位逾32萬個，帶來400億港元
稅收。故此，該局的報告提出多項措施，包
括向中央爭取，讓本港為內地逐步開放資本
賬項目做出更大貢獻。
報告指出，雖然中央支持本港成為人民幣

離岸中心，但中長期地位或受到挑戰，因為
倫敦、新加坡及台灣等地區亦快速發展人民
幣離岸業務。這趨勢可令本港人民幣離岸業
務總量增加，但市場份額或會下跌。
報告指，倫敦覆蓋了歐洲時區的客戶，

憑藉全球外匯和金融產品交易中心的地
位，很大可能代替紐約成為美洲客戶的人
民幣業務主要提供者。新加坡政策靈活，
加上背靠高速發展的東盟經濟，有可能繼
續擴大其在人民幣離岸市場中的比重。此

外，台灣地區亦快速開放人民幣業務，香港在此時
不能夠固步自封。
史美倫指出，香港正面對內地經濟及金融服務業自

由化、亞洲競爭對手崛起及全球監管形勢轉變帶來的

挑戰。隨 內地基建及管治水平提升，內地與本港的
金融中心差距勢必收窄，加上上海有意在2020年前發
展為國際金融中心，且成立了自貿區，將可能成內地
市場自由化的首個試點。長遠而言，當人民幣成為可
自由兌換的貨幣，香港作為離岸人民幣中心的角色難
免要重新定位。

研與滬粵自貿區合作

有見及此，麥肯錫資深董事兼香港區總經理倪以理
於同一場合上表示，受惠於中國經濟改革，未來5至
10年對本港來說，金融發展機遇之大，是前所未有
的。香港需要及時利用機遇，把握與上海自貿區合
作，現時金發局正研究與上海自貿區及廣東自貿區的
合作細節。
博源基金會獨立非執董秦曉表示，在撰寫調查報告

時，已與人民銀行作過溝通，未來本港將會以市場角
度推出離岸人民幣措施，相信會符合人行下一步改革
方向。他表示，樂見金管局向香港人民幣業務認可機
構，提供T+0的人民幣流動資金安排。

■金發局主席史美倫(中)與李律仁(右)及秦曉展示首批共六份研究報告。 張偉民 攝

香港金融業對經濟貢獻
■對本地生產總值的直接增值貢獻16%

■對本地生產總值的間接增值貢獻6%

■直接創造超過22萬個職位

■間接創造超過10萬個職位

■產生稅收及其他政府收入超過400億元

■從業員的人均生產總值是整體經濟平均值的2.6倍

■本港人民幣離岸業務的市場份額或會下降。 資料圖片

地李兆基昨公布
將一幅位於屯門藍
地福亨村路的地皮

捐給博愛醫院，興建多
用途社會福利設施，分
階段興建長者護養及護
理院舍，可提供2,000個
長者宿位。
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三中全會勾勒出國
防與軍隊改革路
徑，中央軍委副主

席許其亮上將指出，未
來要重點加強海軍、空
軍、第二炮兵部隊建
設，同時要突出新型作
戰力量建設。
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國家統計局昨公佈
70個大中城市住宅
銷售價格變動情

況，僅浙江溫州新建商
品房連續第26個月同比
下跌，其餘69城均上
漲，而北上廣深四大城
市漲幅都超過20%。
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俄羅斯一架波音內
陸客機，前晚降落
喀山時墜毀爆炸，

機上50名乘客及機員全
部罹難。死者包括韃靼
斯坦共和國總統的23歲
兒子及俄聯邦安全局當
地分局局長。
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一批日出康城地盤
的工人昨日罷工追
欠薪，涉及金額逾

1千萬元。協助工人斡
旋的香港建造業總工會
理事長周聯僑表示，欠
薪事件會令年輕人不願
投身建造業。

詳刊A22
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「2022年冬奧」除
中國兩城外，另5
個國家6城也提申

辦，分別是阿拉木圖(哈
薩克 )、利沃夫 (烏克
蘭 )、斯德哥爾摩 (瑞
典)、奧斯陸(挪威)，波
蘭的克拉科夫、亞斯
那。 詳刊A48
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